

## INHALT

**Themenschwerpunkt: Aktuelle Strategien in der Therapie von Lebermetastasen kolorektaler Karzinome (Gast-Herausgeber: F. Längle, Wien)**

- **F. Längle:** Editorial ..... 318
- **W. Schima** and **A. Stadler:** Radiologische Diagnostik von Lebermetastasen ..... 319
- **J. Kettenbach, F. Wolf, Martina Weigner, G. Lechner** und **S.N. Goldberg:** Perkutane Radiofrequenzablation von Lebertumoren: Applikationen und potentielle Indikationen ..... 326
- **M. Schindl, Th. Gruenberger** und **F. Laengle:** Aktuelle Strategien in der Therapie von Lebermetastasen kolorektaler Karzinome: Aspekte der chirurgischen Therapie ..... 332
- **T. Gruenberger:** Alternative regionale Therapien für resektable oder nicht resektable Leber-Metastasen ..... 337
- **Irene Kührer:** Das fortgeschrittene Kolonkarzinom – Chemotherapiemöglichkeiten für nicht resezierbare Lebermetastasen ..... 341
- **Birgit Schüll** und **W. Scheithauer:** Regionale Chemotherapie bei Lebermetastasen kolorektaler Karzinome: Therapieergebnisse, Limitationen und zukünftige Aspekte ..... 344

**Übersicht**

- **K. H. Tscheliessnigg:** Chirurgische Behandlung der terminalen Herzinsuffizienz – ein sich änderndes Paradigma? ..... 347

**Originalarbeiten**

- **M. Riegler, W. Müller, S. Beller** und **G. Szinicz:** Überleben nach onkologischen minimal invasiven kolorektalen Eingriffen ..... 354
- **A. El-Shabrawi, H. Bacher, H. Cerwenka, G. Werkgartner, Y. El-Shabrawi, G. Höfler** und **H.-J. Mischinger:** Hat der Nachweis von in der peripheren Blutbahn zirkulierenden Karzinomzellen beim HCC eine klinische Relevanz? ..... 359

**Eingeladene Kommentare**

362

- **Eingeladener Kommentar zu:** „Die Pathophysiologie der gastroösophagealen Refluxerkrankung unter Berücksichtigung der refluxinduzierten Karzinogenese“ (Eur. Surg. 2002;34: 296–302)
- **Eingeladener Kommentar zu:** „Arthroskopie nach Knie totalendoprothesen: Indikationsstellung und technische Probleme“ (Eur. Surg. 2002;34:309–311)

**Supplement Nr. 185**

**ACO-Schwerpunktsymposium „Thyroid Cancer Three“**  
**Gast-Herausgeber: W. Langsteger, P. Sungler** und **P. Lind,**  
 Linz – Salzburg – Klagenfurt  
 (Abstracts, Heft 5/02 beigelegt)

**Supplement Nr. 186**

**Gemeinsame Jahrestagung der Österreichischen und Schweizerischen Gesellschaft für Senologie**  
**Gast-Herausgeber: R. Steiner, Chur, Schweiz** und **H. Concin, Bregenz, Österreich**  
 (Abstracts, Heft 5/02 beigelegt)

## CONTENTS

**Main Topics: Current Strategies in the Treatment of Colorectal Cancer Liver Metastases (Guest Editor: F. Längle, Wien)**

- **F. Längle:** Editorial ..... 318
- **W. Schima** and **A. Stadler:** Hepatic Metastases: Diagnostic Imaging ..... 319
- **J. Kettenbach, F. Wolf, Martina Weigner, G. Lechner** and **S.N. Goldberg:** Percutaneous Radiofrequency Ablation of Liver Metastases: Applications and Potential Indications ..... 326
- **M. Schindl, Th. Gruenberger** and **F. Laengle:** Current Strategies in the Treatment of Colorectal Cancer Liver Metastases: Aspects of Surgical Treatment ..... 332
- **T. Gruenberger:** Alternative Regional Treatment of Resectable and Unresectable Liver Metastases ..... 337
- **Irene Kührer:** Advanced Colorectal Cancer – Chemotherapeutic Treatment of Unresectable Liver Metastases ..... 341
- **Birgit Schüll** and **W. Scheithauer:** Hepatic Arterial Chemotherapy of Liver Metastases from Colorectal Cancer: Treatment Results, Limitations and Future Aspects ..... 344

**Review**

- **K. H. Tscheliessnigg:** Surgical Treatment of Heart Failure – A Changing Paradigm? ..... 347

**Original Scientific Papers**

- **M. Riegler, W. Müller, S. Beller** und **G. Szinicz:** Survival Following Oncologic Minimally Invasive Colorectal Procedures ..... 354
- **A. El-Shabrawi, H. Bacher, H. Cerwenka, G. Werkgartner, Y. El-Shabrawi, G. Höfler** und **H.-J. Mischinger:** Is the Information Yielded by Detection of Circulating HCC Cells in Peripheral Blood of Clinical Relevance? ..... 359

**Invited Commentaries**

362

- **Invited Commentary to:** “Pathophysiology of Gastroesophageal Reflux Disease (GERD) with Respect to Reflux-Induced Carcinogenesis” (Eur. Surg. 2002;34:296–302)
- **Invited Commentary to:** “Arthroscopy of Total Knee Arthroplasties: Indications and Technical Problems” (Eur. Surg. 2002;34:309–311)

**Supplement No 185**

**ACO-Symposium “Thyroid Cancer Three”**  
**Guest-Editors: W. Langsteger, P. Sungler,** and **P. Lind, Linz**  
 – Salzburg – Klagenfurt  
 (Abstracts, excluded, dispatch with issue 5/02)

**Supplement No 186**

**Annual Meeting of the Austrian and Swiss Society of Senology**  
**Guest-Editors: R. Steiner, Chur, Switzerland,** and **H. Concin, Bregenz, Austria**  
 (Abstracts, excluded, dispatch with issue 5/02)